
Православным 
можно праздно-

вать новолетие не 
один раз в год, а че-
тырежды. Но если 
поздравления со 

Старым Новым годом не вызывают вопросов, то дата Но-
волетия 1 сентября по старому стилю приводит в некото-
рое недоумение: уместно ли поздравлять «с началом ин-
дикта»? А ведь есть еще и мартовский Новый год...

Вопрос «Что же мы празднуем 1 сентября?» отнюдь не 
праздный. Каждый год 14 сентября по новому стилю мы 
встречаем в церковном календаре красную строчку: «1 
сентября. Начало индикта – церковное новолетие». Непри-
вычное слово «индикт» обращает наше внимание вглубь 
веков, во времена гонений на христиан накануне IV века, 
«золотого» для Церкви. В это время складывался церков-
ный календарь. Историческая эпоха именовалась «эрой 
Диоклетиана», или «эрой мучеников». Юлианский кален-
дарь с началом отсчета лет от 284 года до сих пор име-
нуется в Египте, Эфиопии и Судане «календарем мучени-
ков». Для человека церковного особенно дорого видеть в 
нашем календаре и в отношении к нему подобного рода 
свидетельства о вере и уповании Церкви. Остановимся на 
этом немного подробней.

Слово «индикт», или «индиктион» (лат. indiction – «объяв-
ление»), первоначально означало ежегодный продуктовый 
налог, введенный Диоклетианом. Размер подати опреде-
лялся на основании переписи населения, проводившейся 
каждые 15 лет. Индиктом именовался как сам 15-летний 
отрезок времени, так и каждый год внутри него. Начало 
года приходилось на 1 сентября, когда собирался урожай и 
уплачивался налог.

При императоре Константине Великом 15-летний цикл 
индиктиона стал использоваться в летосчислении. В VI 
веке он стал одним из циклов созданного к этому времени 
византийского календаря, привнеся в церковный календарь 
следы хозяйственного уклада жизни исторической эпохи 
«золотого века христианства». В церковном календаре 1 
сентября открывает годовой цикл неподвижных праздни-
ков – от Рождества Богородицы 8 сентября старого стиля 
до Ее Успения 15 августа.

В Византии и на Руси год не всегда начинался с 1 сен-
тября; было широко распространено также мартовское ле-
тосчисление, когда началом года считается 1 марта или 
25 марта (дата праздника Благовещения). Если говорить 
точно, то церковный календарь, которому следуют Иеруса-
лимская, Русская, Грузинская, Сербская Поместные Церк-
ви и монастыри Афона, есть календарь не юлианский, а 
основанный на юлианском календаре византийский кален-
дарь, сложившийся к VI веку. В чем особенность этого ка-
лендаря? Обратимся к самому средоточию православного 
церковного года – празднику Пасхи. Первой отличительной 
особенностью богослужебного византийского календаря 
Церкви является то, что он неотделим от Пасхалии. Этот 
календарь имеет начало года 1 марта и ведет непрерыв-
ный счет дней с пятницы 1 марта 5508 года до Р.Х. Что-
бы ответить на вопрос, какой сейчас год по византийскому 
«вечному» календарю «от сотворения мира», нужно для 
всех дней, начиная с 1 марта, прибавлять к номеру года от 
Р.Х. число 5508: 2019+5508=7527. Можно сказать, что мар-
товское новолетие 1 марта старого стиля напоминает нам 
о пасхальном годовом цикле постов и праздников Церкви, 
потому что именно 1 марта начинается новый год в визан-
тийском календаре, на котором основана наша Пасхалия.

Окончание на стр. 2



Уместно ли иногда заменять 
утреннее или вечернее правило 
на молитву Иисусову или другие 
молитвословия?

Если молитвы читаются уже по привычке, и 
ты не можешь сосредоточиться — возьми 

что-нибудь другое прочитай, ведь такое изоби-
лие всевозможных молитв в разных канонах и 
акафистах. Пройдёт какое-то время, и утренние 
и вечерние молитвы станут по-другому воспри-
ниматься, сможешь опять к ним вернуться. Мо-
литва — это возношение ума и сердца к Богу, а 
не формальное вычитывание. 

Но самое главное — чтобы с правилом мы 
не расставались. А св. прав. Иоанн Кронштадт-
ский говорил, что наша задача не в том, что-
бы всё время искать новые молитвы, а в том, 
чтобы научиться со вниманием, всем сердцем 
молиться теми, которые уже знаем.

Почему Христос не возражал 
Пилату? И молчал, а не показал 
наглядно Свои божественные 
способности. Тогда Он смог бы 
влиять даже на императора, и все 
делали бы то, что Он им скажет…

Почему Господь не отвечал Пилату – об этом 
сказано в Евангелии: «...или думаешь, что 

Я не могу теперь умолить Отца Моего, и Он 
представит Мне более, нежели двенадцать ле-
гионов Ангелов? как же сбудутся Писания, что 
так должно быть?». Господь не стремится избе-
жать гибели, напротив, Он знает, что погибнет, 
и знает, ради чего. Для Бога не было нужды 
становиться человеком, если бы целью было 
подчинить Себе всё человечество. А вот по-
служить людям, искупить их от рабства греха 
можно было только через Боговоплощение. 

Эффектное доказательство божественно-
сти Иисуса могло создать массу Его почитате-

лей, но была бы у них любовь к Богу? Эти люди 
подчинились бы силе и могуществу, выбра-
ли Его ради корысти, но не по любви. А такая 
«вера» не спасает.

Почему православным женщи-
нам нельзя носить брюки?

О брюках ни в одном из церковных канонов 
нет ни слова. Есть строгий запрет на но-

шение одежды, традиционно принадлежащей 
другому полу. Но здесь речь идет не о собствен-
но гардеробе, а о сексуальном позиционирова-
нии человека, который через определенные 
предметы одежды демонстрирует свою ориен-
тацию. Именно об этом в Библии сказано: На 
женщине не должно быть мужской одежды, и 
мужчина не должен одеваться в женское пла-
тье, ибо мерзок пред Господом Богом твоим 
всякий делающий сие (Втор. 22:5).

О ТОМ ЖЕ: юбка и брюки – это 
компоненты культуры, а не 
веры. Зачем навязывать чело-
веку то, что не имеет отношения 
к вере (юбка, платок)? Церковь, 
не идущая в ногу со временем, 
останется в прошлом…

Абсолютно верно: юбка, брюки и прочая 
одежда – этот элемент культуры, а не веры. 

Брюки сами по себе не имеют никакого соте-
риологического (т.е. спасительного) смысла. 
Равно как и вся культура в целом – т.к. не в ней 
совершается спасение. Спасение наше совер-
шается Богом, смотрящим на человеческое 
сердце. Таким образом, спасение происходит 
вне пространства культуры.

С другой стороны, культура важна как сим-
вол, как оболочка, как подача содержания. 
Символична любая униформа. Представьте 
себе гаишника, который стоит на перекрестке 

в клетчатых брюках, милицейской фуражке и 
машет батоном докторской колбасы, стремясь 
регулировать движение!.. Почему, когда мы со-
бираемся на работу, на учебу и т.д. (т.е. в места, 
гораздо меньше значимые и важные для нас, 
чем храм), то обращаем внимание на любую 
мелочь, а когда идем в церковь, то сразу с не-
годованием отметаем все внешнее: «Для Бога 
это не важно!». Конечно нет. Но ведь важно для 
ближнего!

Например, мужчине намного сложнее со-
средоточиться на молитве в храме, когда во-
круг стоят женщины в коротких юбках и облега-
ющих брюках. Но неужели женщины, приходя 
в дом Божий предстоять перед Лицем Его, со-
знательно хотят стать соблазном для ближних 
своих? В Евангелии прямо говорится: «Горе 
тому, через кого приходит соблазн».

Одежда, действительно, часть культуры. 
Скажем, в русском православном храме в Лон-
доне многие женщины приходят на службу в 
брюках, там это мало кого смущает. Но прак-
тически все они, попадая в Россию, надевают 
юбки, когда идут в храм. 

Недавно наблюдал в храме молодых ре-
бят-иностранцев. Одна из девушек, увидев, что 
женщины стоят в платках, сама надела на голо-
ву платок. В ее поступке было намного больше 
подлинной христианской любви и смирения, 
чем было бы в демонстративном нежелании 
подчиниться чужой культурной традиции. По-
лучается, культура тоже имеет отношение к на-
шему спасению!

И, наконец, о том, что «Церковь должна 
идти в ногу со временем, иначе останется в 
прошлом». Мистическая Церковь, Церковь Та-
инств, в которых присутствует Сам Христос, не 
может остаться в прошлом и не должна идти в 
ногу со временем, так как временным является 
лишь этот постоянно меняющийся мир челове-
ческой культуры. Мир Царства Божия, к кото-
рому мы призваны, вечен. И нет ничего непра-
вильного в том, чтобы в преддверии вхождения 
в этот мир не идти в ногу со временем.

Окончание. Начало на стр. 1
Важно, что византийский календарь 

сохраняет непрерывный счет седмиц с 
самого первого дня. Отрезок от нача-
ла календаря до Рождества Христова 
— 5,5 тысяч лет — указывает на срок 
от сотворения мира до грехопадения 
Адама — 5,5 библейских дней. 

Византийский календарь при вни-
мательном и непредвзятом рассмо-
трении открывается как созданный 
для вечного употребления. Он подо-
бен прекрасной книге, отражающей 
течение светил и наполняющей его 
смыслом без стремления к буквально-
му соответствию астрономической ре-
альности. С точки зрения науки – это 
одна из моделей течения времени. С 
точки зрения Церкви – икона времени.

Сохраняя верность традиционному 
календарю в хронологии и богослуже-
нии, мы не гонимся за химерой «астро-
номической точности». Для этого есть 
другие календари – и григорианский, 
как известно, далеко не самый лучший 
из них. Наш церковный юлианский (ви-
зантийский) календарь имеет совсем 
другое назначение. По нему мы со-
вершаем мироспасительный праздник 
Пасхи, храним память о священных 
событиях, достойных вечной памяти; 
он является канвой, с которой нераз-
рывно связан весь строй православно-
го богослужения, созданного на про-
тяжении тысячелетия византийскими 
литургистами.

Поэтому поздравим 14 сентября 
друг друга с византийским новолети-
ем, храня верность традиционному 
календарю и Типикону, понимая, что 
нам вручено великое культурное со-
кровище — византийский церковный 
календарь. Его мы получили от святых 
Кирилла и Мефодия вместе с литур-
гическим наследием на церковносла-
вянском языке. И, как некогда право-
славные ромеи в Константинополе, 
помолимся и мы в храме и дома: «Всея 
твари Содетелю, времена и лета во 
Своей власти положивый, благослови 
венец лета благости Твоея, Господи, 
сохраняя в мире люди и град Твой, мо-
литвами Богородицы и спаси ны».

Иерей Андрей ЛОМОВ



«В гневе
          начал царь чудесить
И гонца хотел повесить».

(А.С. Пушкин)
    
Как часто мы выносим вердикт 

ближнему по каким-то совершен-
но нелепым причинам. Начинаем 
в своем гневе чудесить, а другой-
то человек по существу не вино-
ват. Слава Богу, что мы не цари и 
не можем безраздельно распоря-
жаться жизнью другого!..

Как часто, поспешно вспылив 
из-за какого-то поступка ближне-
го, потом об этом жалеем! И, на-
оборот, вовремя удержав себя от 
бурного негодования, потом ра-
дуемся, что не наломали дров...

Что происходит в минуту силь-
ного раздражения? Да мы же те-
ряем голову, как будто умалишен-
ные перестаем контролировать 
ситуацию. Внутри всё кипит, раз-
ум не действует, речь становится 
резкой и прерывистой. И только 
потом мы объясняем всё тем, что 
«погорячились маленько».

Итак, одна из причин конфлик-
тов людей – несдержанность и 
нетерпеливость. Нам кажется, 
что мы непременно правы и что 
нужно тотчас высказать всё, что 
думаем, поступить в отношении 
ближнего так, чтобы мало не по-
казалось.

Свою усталость, огорчения, 
обиды от неудач и неприятностей 
мы выплескиваем на первого по-
павшегося человека. Подобный 
срыв легко оборачивается взаим-
ной, порой долголетней враждой.

То злое, что делаем мы дру-
гим людям, непременно вернет-
ся к нам, хотя бы от совершенно 
посторонних людей, обязательно 
кто-то тоже вспылит и тоже при-
чинит нам боль.

В этой связи преподобный 
Марк Подвижник в своем 6-м 
Слове высказал очень важную 
мысль: гневающийся навлека-
ет на тебя беды ненавидимого 
человека: «всякий, обижающий 
ближнего, соразмерно с обидою 
принимает на себя искушение 
обижаемого им». Вот почему 
люди злобные непременно под-
вергаются несчастьям, причины 
которых не могут сами понять – 
Господь попускает им то, что по-
пускалось другим людям, потер-
певшим обиду от их озлобления.

Итак, многие наши проблемы 
связаны с тем, что мы крайне не-
терпеливы к другим и не можем 
хранить самообладания. Причем 
выплескиваем свое раздражение 
по преимуществу на самых близ-
ких людей.

Что же делать? Как остано-
виться в опасный момент?

Не давайте волю первому сло-
ву. Если вы чувствуете, что уже 
выходите из себя, промолчите.

Обычно считается, что 
лучше выговорить всё, что 
ты думаешь, так сказать 
– выплеснуть наружу не-
гатив, чтобы внутри его не 
осталось. 

Но в минуту гнева доста-
точно произнести первое 
слово, как за ним скажете 
и второе, тяжелее первого, 
и конфликт вспыхнет как 
огонь, который погасить 
будет очень трудно.

Святитель Игнатий (Брянча-
нинов) советует: не предприни-

май никаких решений в час сво-
его гнева. «Час гнева есть час 
безумия для всякого разгневав-
шегося, хотя бы разгневавшийся 
принадлежал к первейшим му-
дрецам».

В древнем Патерике пове-
ствуется, как братия пришли к 
некоему святому старцу, без-
молвствовавшему в пустынном 
месте, и увидели вне его мона-
стыря мальчиков, пасущих скот 
и произносящих неприличные 
слова. Повидавшись со старцем, 
исповедав ему свои помышле-
ния и ощутив душевную пользу 
от его наставления, братия спро-
сили: «Авва! Почему ты позволя-
ешь этим мальчикам быть близ 
тебя и кричать непристойно?» 
Старец отвечал: «Поверьте мне, 
братия, бывают дни, что порыва-
юсь запретить им, но останавли-
ваю себя: “Если я не снесу 
этого малого бес-
покойства, то 
как снесу 

большее ис-
кушение, если по-
пустит его Бог?” По этой 
причине ничего не говорю 
им, чтоб образовался во мне 
навык терпеливо переносить 
всё происходящее». Конечно, 
реагировать на случающие-
ся в жизни несправедливо-

сти нужно, но только не выходя 
из себя.

Если вы чувствуете, что гото-
вы взорваться, то на мгновение 
остановитесь. Не произносите ни-
чего в секунду, когда чувствуете, 
что вспылите. Психологи, кстати, 
в таких ситуациях советуют сде-
лать три спокойных вдоха и вы-

доха, как будто вы в этот момент 
над чем-то задумались. Впрочем, 
у каждого христианина есть куда 
более сильное средство – произ-
нести про себя пусть и коротень-
кую, но молитву. Обратившись 
умом своим к Богу, вы отвлече-
тесь от раздражения, приступ 
страсти утратит свой первый на-
кал. А обращение к Господу до-
ставит свободу от возникшего 
искушения вспыльчивости. Когда 
же первая волна чувств и эмоций 
будет преодолена, вы уже легче 
овладеете самими собой, верне-
те себе равновесие и ответите 
более взвешенно и спокойно.

Подвиг христианской жизни 
заключается не в том, чтобы со-
творить какие-то великие геро-
ические дела, а в том, чтобы в 
своей повседневной жизни хотя 
бы в малом побеждать страсти и 
делать добро другим людям. По-

слушаем же преподоб-
ного авву Пимена: 

«Нет большей 

любви, – го-
ворится в Еванге-

лии, – как если кто душу 
свою положит за друзей сво-
их. Если кто услышит огорчи-
тельное слово и вместо того, 
чтобы ответить подобным же 
оскорблением, преодолеет 
себя и промолчит или, будучи 

обманутым, перенесет это и не 
отомстит обманщику – то он этим 
положит душу свою за ближнего».

Да, да, жизненным подвигом 
является вовсе не только геро-
изм в экстремальных ситуациях. 
У нас, собственно, и нет иного 
выхода – либо работать над со-
бой и преодолевать обиды, либо 
плыть по течению, и тогда любая 
малость будет выводить нас из 
себя.

ИТАК, САМОЕ ПЕРВОЕ: когда 
тебя обидят, молчи. Не позволяй 
себе выплескивать негодование. 
В следующий раз промолчать бу-
дет легче, меньше станет и сму-
щение от причиняемых неприят-
ностей.

ВТОРОЕ: с появлением пер-
вых наплывов злых чувств надо 
сразу же обращаться к Богу с мо-
литвой: «Господи, помоги, укрепи, 
защити!».

Преподобный авва Дорофей 
поясняет: «Случается также, что 
иной, как кажется ему, пребыва-
ет в мире и безмолвии; но когда 
брат скажет ему оскорбительное 
слово, то он смущается и потому 
полагает себя в праве скорбеть 
на него, говоря: если бы он не 
пришел и не смутил бы меня сво-
ими словами, то я не согрешил 
бы. Вот смешное суждение! Вот 
обольщение диавольское! Разве 
тот, кто сказал ему слово, вложил 
в него страсть? Он только показал 
ему ту, которая уже была в нем, 
для того, чтобы он, если хочет, 
покаялся в ней. Такой подобен 
гнилому хлебу, который снаружи 
хорош, а внутри заплесневел, и 
когда кто-либо разломит его, то 
обнаруживается его гнилость. 
Так и этот пребывал, как ему ка-
залось, в мире, но страсть была 
внутри его, а он не знал о сем; 
брат сказал ему одно слово и об-
наружил гнилость, сокровенную 
внутри его. Итак, если он хочет 
получить помилование, то пусть 
покается, очистится, преуспеет; 
и пусть видит, что он еще должен 
благодарить брата как доставив-
шего ему таковую пользу. Ибо ис-
кушения не будут уже одолевать 
его, как прежде; но насколько он 
преуспеет, настолько они окажут-
ся для него легчайшими: ибо по 
мере того, как душа преуспевает, 
она становится более крепкою и 
приобретает силу переносить на-
ходящие на нее искушения».

Вот так Господь всех нас ста-
вит в ситуации, раскрывающие 
наше подлинное внутреннее со-
держание. Таков Промысл Бо-
жий, чтобы мы совершенство-
вались, общаясь друг с другом, 
возрастая в терпении, смирении 
и взаимной любви. Нужно толь-
ко правильно взглянуть на про-
исходящее. Тогда вместо посто-
янных пересудов, сводящихся к 
тезису: «я во всем прав, а дру-
гие не правы», мы увидим свою 
внутреннюю неправоту (она-то и 
проявляется во вспыльчивости), 
преодолев которую обретем 
внутренний мир.

Свящ. Валерий ДУХАНИН



Добродетельный и мудрый святитель 
Иоаким был избран патриархом Алексан-
дрийским в возрасте 38 лет, в 1487 году.

Когда Египет занял турецкий султан 
Селим I (1512–1520), святитель Иоаким 
испросил гарантию, закрепившую все па-
триаршие привилегии. Он поддерживал 
связь с царским двором России, откуда 
получал денежную помощь для поддер-
жания патриаршего престола.

С патриархом Иоакимом связа-
но предание о великих чудесах, 
совершенных Богом по молитве 
святителя. Когда в Египте свирепство-
вала чума, один из врагов христианства, 
иудей, врач по профессии, распустил 
между турками молву, что вина постиг-
шего их несчастия – христиане, якобы 
околдовывающие воду. Клевета рас-
пространилась повсюду и дошла до еги-
петского султана, который потребовал 
привести к нему патриарха Иоакима для 
личных объяснений. Султан сначала вёл 
с ним длинную беседу о вере, но, увидев, 
что святитель с глубоким убеждением 
и ясными доказательствами оправдал 
веру христианскую и опровергал ислам, 
приказал ему в оправдание евангель-
ских слов переставить гору, находящую-
ся по соседству с Каиром. Патриарх не 
поколебался в вере – попросив несколь-
ко дней для молитвы, патриарх с верны-
ми христианами постом, бдением и мо-
литвами умилостивлял Господа и просил 
не посрамить их. В назначенное время 
при стечении множества народа патри-
арх сказал горе во Имя Христово, чтобы 
та двинулась со своего места и перешла 
на другое: гора сотряслась в основании 
и оставила своё место. Остановленная 
тем же Именем Христовым, она полу-
чила называние по-турецки «дур-даго» 
(«стань гора»). Это чудо поразило врагов 
христианской веры. Не зная, чем поко-
лебать православных, злоумышленники 
приготовили смертоносный яд и убедили 
султана, чтобы тот велел патриарху вы-
пить его, вновь ссылаясь на слова Хри-
ста. Султан приказал подать патриарху 
яд. Полный веры в силу Креста Христова, 
патриарх осенил чашу крестом, выпил и 
остался невредим. После этого, сполос-
нув стакан водой, патриарх просил, что-
бы выпил её врач, приготовивший напи-
ток. Отказаться было нельзя, потому что 
сам султан того требовал. Врач выпил 
воду и тут же умер. Когда об этих дивных 
событиях узнал Константинопольский 
патриарх святитель Нифонт, он послал 
в Александрию епископа Рандинийского 
Акакия и преподобного Феофила, чтобы 
они узнали подробно и удостоверились 
в том, что там произошло. Посланники 
подтвердили чудо.

Скончался святитель Иоаким в 1567 
году, в возрасте 119 лет.

Святитель Иоаким прославлен Алек-
сандрийской Православной Церковью. Ре-
шением Священного Синода РПЦ от 7 мая 
2003 года, его память внесена в диптих 
святых Русской Православной Церкви.

31 июля мно-
гие новостные 
агентства обле-
тело сообщение, 
связанное с пре-
быванием Святей-
шего Патриарха 
Кирилла в Сарове. 
После выступле-
ний учёных-ядер-
щиков, Святейший 
Патриарх Кирилл 
сказал в своём заключительном слове: «Что 
меня реально беспокоит во всей этой исто-
рии с цифровой цивилизацией?.. В чем ко-
нечная опасность всего этого? В том, что 
нынешние средства связи и не только сред-
ства связи, а и вообще цифровая цивили-
зация способны максимально ограничивать 
человеческую свободу без создания како-
го-либо дискомфорта. Человек может даже 
не замечать, что его свобода ограничена», 
– подчеркнул Предстоятель, отметив, что 
через многие пользовательские устройства 
может осуществляться сбор сведений об их 
владельцах без их ведома». Таким образом, 
Предстоятель Русской Православной Церк-
ви впервые обозначил скрытый для боль-
шинства людей духовный аспект внедрения 
цифровых технологий, который несёт опас-
ность порабощения человека злонамерен-
ными силами помимо его воли.

Далее на сайте Патриархия.RU отмечает-
ся: «По словам Его Святейшества, опасность 
ограничения свободы в условиях цифровой 
цивилизации значительно повышается, а ме-
тоды реализации этой угрозы значительно 
упрощаются, например, в случае с электрон-
ными платежными средствами. «Получив 
банковскую карту, вы теряете полную свобо-
ду, потому что в любой момент карточка мо-
жет быть заблокирована – не потому что там 
денег не хватает, а потому что кому-то нужно 
закрыть вашу банковскую карту по идеоло-
гическим, политическим или каким-то другим 
причинам», – добавил Святейший Владыка.

«Чем больше мы опираемся на все эти 
цифровые технологии, тем больше мы под-
вергаем опасности в первую очередь свою 
свободу. Собственно говоря, на этом основы-
вается протест многих православных верую-
щих людей против внедрения электронных 
способов, которые сейчас употребляются при 
сборе статистических данных и т.д.», – пояс-
нил Предстоятель Русской Церкви.

«Церковь озабочена человеком, его жиз-
нью и, может быть, одним из самых важных 
измерений человеческой жизни – челове-
ческой свободой, – заявил Святейший Па-
триарх. – Мы не должны покупаться ни на 
какие игрушки, в том числе цифровые, что-
бы в какой-то момент не оказаться рабами 
этой технологической цивилизации, центром 
управления которой будет не наша суверен-
ная страна»», – завершает сообщение пресс-
служба Патриарха Московского и всея Руси.

Но что означает «оказаться рабами этой 
технологической цивилизации, центром 
управления которой будет не наша суверен-
ная страна»? 

«Многое предупреждает нас о том, что 

мы можем ока-
заться перед ли-
цом новых вызо-
вов. Если сужение 
границ свободы, 
осуществляемое 
в том числе сред-
ствами электрон-
ного контроля, 
приведет к не-
возможности сво-
бодного испове-

дания веры Христовой, а законодательные, 
политические или идеологические акты, 
обязательные для исполнения, станут несо-
вместимы с христианским образом жизни, – 
наступит время исповедничества, о котором 
говорит Книга Откровения (гл. 13-14)», – под-
черкивается в документе «Позиция Церкви в 
связи с развитием технологий учета и обра-
ботки персональных данных», принятом Ар-
хиерейским Собором Русской Православной 
Церкви 4.02.13.

Преподобный и богоносный отец наш Па-
исий Святогорец не раз подчёркивал, что яв-
ного, да еще и сознательного отречения от 
Христа никто не потребует, иначе все было 
бы ясно и не существовало бы опасности, 
что удастся «прельстить, если возможно, и 
избранных» (Мф. 24:24; Мк. 13:22). Как ни пе-
чально, но этот важнейший духовный аспект, 
связанный с построением глобального  циф-
рового общества, не могут или не хотят вме-
стить многие, именующие себя христианами.

Немногим известно, что в начале XXI 
века на самом высоком политическом уров-
не заключены международные соглашения 
о построении на планете Земля единого 
наднационального цифрового социума, в ко-
тором участвуют 193 государства, входящие 
в ООН. Несмотря ни на какие политические 
разногласия между странами, взаимные 
грозные упреки и всевозможные экономиче-
ские санкции, шаг за шагом выстраивается 
глобальная система тотального контроля и 
жесткого управления каждым человеком и 
обществом в целом, основанная на цифро-
вой идентификации личности.  

Несложно увидеть, что в результате по-
строения единого всемирного «царства» 
рано или поздно появится тот единый поли-
тический и религиозный лидер, о котором го-
ворит Откровение: «И дана была ему власть 
над всяким коленом и народом, и языком и 
племенем. И поклонятся ему все живущие 
на земле, которых имена не написаны в кни-
ге жизни у Агнца, закланного от создания 
мира» (Откр. 13:7-8). 

Сознательно примут антихриста про-
поведники и строители нового Вавилона 
– «глобальной цифровой цивилизации», 
желающие попасть в её «элиту». Они уже 
давно сознательно уверовали в «цифро-
вые игрушки» и ложные «чудеса научно-
технического прогресса», а ныне словом 
и делом воспевают сказочные преимуще-
ства «электронного цифрового рая», кото-
рый окажется адом. Это о них говорит Спа-
ситель: «Многие лжепророки восстанут, и 
прельстят многих» (Мф. 24:11).

Валерий ФИЛИМОНОВ

Утрата человеком богоданной свободы может произойти 
незаметно, без явных признаков духовного порабощения.

ВАЖНЕЙШЕЕ  ЗАЯВЛЕНИЕ  ПАТРИАРХА
об опасности

внедрения цифровых технологий



Беседа со священником Ниже-
городской епархии о. Михаилом 
Зазвоновым, руководителем 
епархиального отдела по вза-
имодействию с медицинскими 
учреждениями, руководителем 
Центра детства и родовспомо-
жения во имя преподобного Се-
рафима Саровского.

Проблема: религиозный
и светский аспекты

– Во многих православных се-
мьях в связи с рождением ребенка 
встает вопрос: нужно ли его при-
вивать, и если «да», то когда и как?

– Проблема вакцинопрофилактики остро 
обсуждается внутри медицинского сообще-
ства. Мнения разделились, и сейчас сре-
ди медиков существуют да фронта – «за» и 
«против» этого явления.

Сторонники вакцинации говорят, что тех-
нологии совершенствуются, отсюда сниже-
ние противопоказаний. Противники же вак-
цин утверждают, что количество побочных 
эффектов не только не уменьшается, но 
увеличивается. И что официальная система 
здравоохранения ныне не заинтересована их 
фиксировать; более того, когда появляется 
что-либо подобное, это не относят к действию 
вакцин. Как, например, в случае с широко об-
суждаемой проблемой воздействия вакцин 
на центральную нервную систему ребенка.

– Сторонники вакцин нередко пы-
таются обвинить православных в 
формировании нездоровой оппози-
ции, чуть ли не в мракобесии.

– Это в корне неверно. Во-первых, пото-
му что, как я уже сказал, тревогу забили сами 
медики, причем не только отечественные, но 
и зарубежные. Во-вторых, ни в одном указе 
правящего архиерея, ни в одном официаль-
ном издании Московской Патриархии на тему 
вакцин нет ни слова.

– Почему?
– Потому что это вообще не тема Церкви. 

Церковь занимается душепопечением: спа-
сением людей для вечности. Ей достаточно 
тех вопросов, где имеются принципиальные 
разногласия современной медицины с уче-
нием Церкви: экстракорпоральное оплодот-
ворение и гормональная контрацепция, кото-
рая имеет абортивный характер, собственно 
аборты, эвтаназия. Проблема же вакцин в 
полном смысле этого слова не религиозная, 
неэтическая, поскольку мы не можем сказать, 
что после принятия вакцин человек не попа-
дет в Царствие Небесное. Но как граждане, 
неравнодушные к судьбе своего земного от-
ечества, многие священнослужители тоже 
озабочены этой проблемой.

Священники в своей массе – это многодет-
ные родители и при этом достаточно трезво 
настроенные люди, образованные, с актив-
ной жизненной позицией, поэтому неудиви-
тельно, что они раньше других родителей за-
сомневались в вакцинации как в панацее от 
всяких бед, первыми заинтересовались мне-
нием ученых – противников вакцин.

Почитаем авторитетные журналы по ми-
кробиологии, иммунологии, и станет понятно, 
откуда появилось недоверие к прививкам.

Вот цитата из западного журнала: «Конта-
минированные вакцины небезопасны, так как 
в организме человека микоплазмы способны 
вызвать респираторные и урогенитальные 
заболевания, артрит и иммунодефицитные 
состояния, а также активизировать многие 
вирусы, в том числе онкогенные и ВИЧ» (см.: 
Lo S.C.Mycoplаsmas and AIDS \\ Mycoplаsmas: 
molekular biology and pathogenesis\ Eds J. 
Maniloff et al. Washington. 1992. P. 525–548; 
цит. по: Прозоровский С.В., Раковская И.В., 
Вульфович Ю.В.Медицинская микоплазмоло-
гия. М., 1995. С. 288).

А вот авторитетное мнение отечествен-
ных исследователей: «Микоплазменная кон-
таминация вакцин, предназначенных для 
широкого применения, может быть опасна 
по причине известной способности мико-
плазм изменять антигенные детерминанты 
макроорганизма и вызывать аутоиммунные 
реакции» (см.: Борхсениус С.Н., Чернова О.А., 
Чернов В.М., Воинский М.С. Микоплазмы: мо-
лекулярная и клеточная биология, взаимо-
действие с иммунной системой млекопитаю-
щих, патогенность, диагностика. СПб., 2002).

– Получается, что православ-
ные пастыри в условиях излиш-
него оптимизма официальной ме-
дицины берут на себя функцию 
работников здравоохранения и 
предупреждают верующих о нега-
тивных сторонах явления?

– Когда после рекламы прививок, шква-
лом обрушивающейся на мать в поликлини-
ках и больницах, она получает другую, прямо 
противоположную информацию, конечно, у 
нее возникает больше вопросов, чем отве-
тов. И что потом возразить матери, если по-
сле «безопасной» прививки у ее ребенка, к 
примеру, температура 40°?..

Каждый пастырь в этом деле действует 
сам по себе, поскольку вакцинация не явля-
ется вероучительным вопросом.

Что нам в них не нравится
– Что вам не нравится в вакци-

нопрофилактике?
– Например, как составлен календарь вак-

цинации. Почему, например, в течение пер-
вых же пяти часов жизни ребенка (!), когда его 
иммунный статус еще не сформирован, ему 
необходимо пройти вакцинацию от гепатита? 
Не только я, но и многие педиатры, которых я 
знаю, недоумевают по этому поводу.

Что, если у ребенка имеется серьезное за-
болевание, которое еще пока не успел обна-
ружить врач? Что, если на фоне вакцины оно 
усилится, усугубится, приведет к инвалидно-
сти, к смерти? Мы не можем сказать, какие 

у новорожденного нарушения здоровья. Об 
этом станет ясно при наблюдении его разви-
тия в динамике. Ведь за пять часов даже ре-
зультаты анализа невозможно получить.

Мне не нравится, с какой легкостью сей-
час при тех или иных заболеваниях ребенка 
производят вакцинацию. У малыша темпера-
тура, а ему делают прививку. Потому что есть 
план максимальной иммунизации. И конкрет-
ный ребенок никого не интересует, важно от-
читаться.

– К чему бы вы призвали родителей?
– К ответственности и трезвению. Нельзя 

бездумно идти на поводу у красочной рекла-
мы. Ведь на весах жизнь и здоровье вашего 
ребенка! Каждый препарат имеет побочные 
действия. 

Ответственность родителей
– А что вы, как пастырь, скаже-

те тем людям, которые и так на-
строены жестко против прививок?

– Никто не имеет права ничего навязывать 
родителям, потому что в любом случае от-
ветственность лежит на матери. Но, с другой 
стороны, и мать не специалист. Поэтому нуж-
но иметь информацию от врача. Если мать 
не удовлетворена полученной информацией 
или видит незаинтересованность специали-
ста или не доверяет ему, то она имеет право 
пройти беседу с другим специалистом, кото-
рому доверяет.

– Но получается такой интерес-
ный момент. Те пастыри, которые 
не благословляют свою паству 
делать прививки, обязательно 
предлагают им другие меры без-
опасности, такие как закаливание, 
обливание, или же духовные – при-
частие, жизнь по уставу Право-
славной Церкви.

– Люди в большинстве своем склонны 
идти по самому легкому пути. Они и прививок 
не сделают, и мер духовной безопасности 
также не предпримут.

Заложниками сложившейся ситуации, ког-
да здравоохранение по сути самоустрани-
лось от ответственности, предоставив дело 
фармацевтическим компаниям, становятся 
малоимущие слои общества, социально не-
благополучные семьи, которые не имеют воз-
можности для маневра.

Когда священник видит у родителей за-
мешательство и сомнение, то здесь, как и во 
всяком другом вопросе, он должен предло-
жить молитву, душепопечение, пригласить их 
на исповедь и причастие.

Болезнь ребенка носит онтологический, 
бытийный смысл для родителей, семьи, 
причем не только в первом, но и втором по-
колении.

– Значит, что-то не в порядке в 
семье?

– Церковь учит отношению православной 
семьи к болезни ребенка: семья вся встает 
на молитву, родители просят Бога о проще-
нии, прежде всего, своих грехов. Если ребе-
нок плачет, значит, через него Сам Господь 
стучится в наше сердце, значит, нужно что-то 
исправить.

Окончание на стр. 6
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Швеция запретила обязательную вак-
цинацию, ссылаясь на «серьезные 
проблемы со здоровьем» и тот факт, 

что они нарушают конституционные права 
гражданина выбирать себе лечение по 
своему усмотрению.

Шведский Риксдаг (парламент) в 
2017 г. отклонил семь ходатайств, ко-
торые закрепили бы законодательную 
норму о принудительной вакцинации, 
заявив, что «это будет нарушением 
нашей Конституции, если мы введём 
обязательную, либо принудительную 
вакцинацию.»

Кроме того, законодатели отмети-
ли, что наблюдается «массовое со-
противление (шведами) всем формам 
принуждения в отношении прививок«. 
Также Риксдаг сослался на «частые 
серьезные побочные реакции» у де-
тей, которые были провакцинированы.

Вот перевод на русский язык неко-
торых утверждений, нашедших своё 
отражение в шведском докладе.

«НФЗ (Национальная Федерация 
Здоровья, – прим. ред.) Швеции напра-
вила письмо в Комитет и объяснила, 
что закон будет нарушать нашу Консти-
туцию, если мы введём принудитель-
ную вакцинацию, либо обязательные 
прививки, как утверждают представители 
движения Софии Аркелстен (Sofi a Arkelsten 
– шведский политик, член Риксдага и секре-
тарь Партии умеренных, – прим. ред.). Также 
[помимо НФЗ] многие другие шведы отправи-
ли письма в парламент и призвали политиков 
отклонить ходатайства. В парламенте, без-
условно, заметили, что в обществе наблюда-
ется огромное сопротивление всем формам 
принуждения в отношении прививок».

«НФЗ Швеции также отмечает, насколько 
часты серьезные побочные реакции в соот-
ветствии с частотой, которую FASS (ассоци-
ация крупных фармацевтический компаний, 
– прим. ред.) указывает в в листе-вкладыше 
вакцины MMR (MMR-вакцина комбинирует 
три аттенуированных живых вируса – кори, 
паротита и краснухи, – прим. ред.), когда вы 
вакцинируете группу весь год. Кроме того, не-
обходимо принимать во внимание, что каждая 

возрастная группа будет получать вакцину 
MMR в два этапа, так что побочные эффекты 
удваиваются. Мы не должны забывать, что, 
кроме того, подобные побочные реакции ха-

рактерны также и для других вакцин».
«В письме, мы даже указали обширный 

перечень добавок, найденный в вакцинах – 
веществ, которые опасны для здоровья и, 
конечно, противопоказаны младенцам или 
детям. Мы также ознакомили законодателей 
со списком сложнейших исследований, де-
монстрирующих, что вакцинация является 
плохой идеей».

Это разумное решение шведского Риксда-
га по сравнению с тем, что происходит в США 
и в других западных странах прямо сейчас. 
Фарминдустрия сделала законодателям уду-
шающий захват, диктуя политику с помощью 
продажных СМИ, чтобы заставить замолчать 
несогласных.

Роберт Ф. Кеннеди-младший недавно 
появился на шоу Такера Карлсона (Tucker 
Carlson) и смело разоблачил «беззаконное 
мафиозное государство», т.е. сговор крупней-

ших фармкомпаний и их «крайне прибыль-
ную» аферу с вакцинами.

«Фармацевтическая индустрия очень мо-
гущественная», – объяснил Роберт Ф. Кенне-

ди-младший. «Они дают 5,4 миллиар-
да долларов в год средствам массовой 
информации. Они действительно были 
способны контролировать дискуссии 
вокруг проблемы вакцинирования и 
заткнуть рты людям вроде меня».

На вопрос о том, как эти страшные 
вещи могли произойти, Роберт Ф. Кен-
неди-младший пояснил, что в 1989 году 
Конгресс предоставил гигантам фар-
миндустрии «полный правовой имму-
нитет», когда дело доходит до вакцин.

Фармкомпании стали сами себе за-
коном. Они могут добавить токсичные 
ингредиенты в вакцины, которые се-
рьезно травмируют вашего ребенка, 
но вы не можете подать на них в суд.

«Что вы должны понять, что режим 
вакцинирования изменился примерно 
в 1989. Эти изменения произошли по-
тому, что Конгресс, за деньги фарма-
цевтической промышленности, сделал 
то, что они никогда не делали для лю-
бой другой отрасли – они дали полный 
правовой иммунитет всем компаниям, 

производящим вакцины».
«Так что, независимо от того, какие коря-

вые исследования были проведены, неза-
висимо от того, как осуществлялся контроль 
качества, независимо от того, как токсичные 
ингредиенты содержат вакцины, или какой 
вопиющий вред нанесен вашему ребенку, Вы 
не можете судиться с ними».

«Поэтому нет никаких свидетельских по-
казаний, громких слушаний, нет исков во-
обще против фармацевтических компаний. 
Внезапно производство вакцин стало чрез-
вычайно прибыльным делом».

Огромные прибыли в нерегулируемой от-
расли привело к тому, что крупные фармацев-
тические компании наперегонки бросились 
производить новые и ненужные вакцины, за-
качивая их в новорожденных детей – часто в 
десятки раз больше прежнего.

Настала эпоха золотой лихорадки для 
фармацевтической промышленности.

Окончание. Начало на стр. 5

Откуда недоверие к 
медицине?

– Врач становится 
дистрибьютером той 
или иной компании…

– Причем дело здесь даже 
не в злом умысле. Это коммер-
ческо-договорные отношения, 
которые на самом деле и лег-
ли пропастью между теми от-
ношениями пациент-врач, ко-
торые сложились в советском 
обществе.

У нас еще и несовершенство 
техники и недостаточная уком-
плектованность ею больниц и 

поликлиник. Сейчас большин-
ство людей относится к своей 
профессии с точки зрения лич-
ной выгоды. Логика такая: я ра-
ботаю не потому, что люблю 
свою профессию, помогаю лю-
дям, государству, а потому, что 
зарабатываю деньги. Понятно, 
что зарабатывать – нужно. Но 
раньше это было в комплексе, 
сейчас же больной, прежде все-
го, недополучает от медиков ми-
лосердия и любви.

– Сейчас у нас вместо 
закаливания, вместо про-
паганды здорового обра-
за жизни проповедуется 
прививка и внушается 

мысль, что она, как пана-
цея, от всего спасет.

– Да не спасет она от всех бо-
лезней, если человек не следит 
за своим здоровьем, причем не 
только физическим!

Тезис о том, что вакцинация 
– это слишком просто и слиш-
ком хорошо, это часть информа-
ционной кампании сторонников 
прививок. Работникам здравоох-
ранения нужно проводить разъ-
яснительную работу, говорить с 
родителями напрямую, правдиво, 
не скрывая побочных действий и 
противопоказаний.

Пока же врачи зачастую про-
сто рекламируют тот или иной 

продукт, потому что так им объяс-
нили менеджеры фармацевтиче-
ских компаний. Врачи могут быть 
совершенно искренними, но где 
здоровая рациональная крити-
ка? Где ответственность врача? 
Люди же не верят всему, что им 
из телевизора говорят в реклам-
ных роликах нанятые актеры?

Когда мне или моему духов-
ному чаду в ответ на его со-
мнения с голливудской улыбкой 
заявляют: все будет о-кей! – то 
вопросов у меня или у другого 
пастыря появляется еще боль-
ше. Мы не привыкли так. Без 
вопросов мы можем дове-
рять только одному Богу.

Пока в мире наблюдается стремление зарубежных фармацевтических компаний пролоббировать внесе-
ние дополнительных ненужных (и зачастую опасных для здоровья) вакцин в национальный календарь при-
вивок, сделать их обязательными, самая благополучная страна мира не позволяет наживаться на себе 
производителям вакцин и не собирается делать из своих граждан подопытных кроликов.


